
 

 

 

      １１月１９日 市民秋山登山           田中 正和 

山行名 市民秋山登山 山名 竜ヶ岳 

ルート 宇賀渓キャンプ場～遠足尾根～竜ヶ岳～金山尾根～宇賀渓キャンプ場 

山行日 2023年 11月 19日（日） 天 候 晴れ 

参加者 

リーダー ： 田中        サブリーダー：森本 藤本 

山友会会員： 30名 

一般市民 ： 4名                  合計： 34名  
ルート概略図  コースタイム 

 

山行報告 

 

稜線からの眺望がよい山を検索し竜ヶ岳を発見。比較的近く、山友会でもあまり山行記録が

ないことから市民登山の候補として選択。昨年は悪天候にてやむなく中止となったが、今年は

天候にも恵まれ？、2年越しに実現することができた。 

高低差が 1,000m もあること、また日没が早いこともあり、スタートを極力早く計画し非常

時に備えた。集合、点呼はじめ、全員の協力のおかげで予定より早く出発、山行開始も 20 分

前倒しとなった。 

前半は遠足尾根の厳しい登りが続くが、それぞれの班において絶妙なペースで脱落者なく登

り切ることができた。山頂が見えてからは、眺望を楽しみながらの稜線歩きが続き、予定通り

山頂に辿り着いた。 

山頂付近かなり冷える予報があり防寒対策を事前にお願いしていたものの、想定以上の寒さ

であった。記念撮影後、早々に山頂を後にした。 

下りは、伊勢湾に向かって金山尾根を降りる。ここもまた眺望の良い尾根道である。少し急

な所もあったが各班慎重に対応いただき、怪我人なく下山することができた。ゴール手前で吊

り橋が崩落していたが、梯子を上り難なく迂回、全員無事にゴールするに至った。 
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先頭 田中正和

最後尾 藤本光代

遊撃 森本竜二 黒崎高生 西川洋

1班 2班 3班 4班

班長 竹原順治 木元隆司 竹原絹栄 伊藤典子

副班長 蒲田　史 髙橋有紀 幾田邦江 川上恭子

大西良子 伊藤多恵子 玉井美智子 徳田幸子

今村ひとみ 河村幸代 川田　弘 仲野郁代

宮内毅 多田京子 森田久美子 小泉弘道

髙山京子 山本浩恵 岡本純子

田中みちこ 大林京子

圷　昭子 高橋敦子 山中隆広

宮浦裕美

山友会

参加者

一般参加者



 

 

 

 



 

 

 

＜市民の方からの感想＞ 

・ 楽しい山行でした。ありがとうございました。また、一般参加させて頂きたいと思っておりま

すので、よろしくお願いします 

・ 皆様のお陰で竜ケ岳は忘れられない山の一ツなりました。山頂からは、いなべ市の展望が大き

く広がり 360度の大パノラマ！！太陽の暖かさに感謝し下山、参加して本当に良かった！ありが

とうございました。疲れを感じさせない間隔、上手な休憩の時間とり感謝しかありません。 

・ 今回は久しぶりの登山で、少し体力や足のことが気になりましたが、無事に終えることができ

ました。登っている最中は、さほど寒くはなくここちよく感じていましたが、山頂に到着して

風を浴びていると、とても寒く手がかじかんでくるくらいでした。山頂での景色は 360度のパノ

ラマでとても素晴らしかったです。これからも大勢の人をまとめるのは大変だと思いますが、

ワクワクするような企画をお願いします。また機会があれば参加したいと思います。ありがと

うございました。 

・ 迷惑をかけずに、ついていけるか不安でしたが、なんとか登る事ができて満足です。I さんにも

度々声をかけていただいて、申し訳ありませんでした。景色も良く楽しい一日を過ごす事がで

きました。休憩も細かくとっていただいていましたし、改善点も特に何もありませんでした。 

 

＜山友会会員アンケート＞ 

①感想 

・ 始終にぎやかで楽しく笑顔満載の歩行となって、しんどい筈の登りも苦手意識の強い下りも楽

勝(?)だったように感じています。風が吹くと寒かったけれどお天気に恵まれて良かったです。

異常な気候のせいではっきりしない紅葉ではあったけれど、鈴鹿の山並みがとても綺麗でした。 

・ 鈴鹿山系の山は、稜線を越えた辺りからの景色が雄大でいつ見てもいいなあ～と思います。車

でないとなかなか行けないところですので、秋山に取り上げていただいて感謝しています。 

・ 昨年度のリベンジで、当日の天気も心配されたでしょうがとても心地よい山歩きとなりました。

一般参加・山友会会員、それぞれ年齢や登山経験の違いがある中でとてもいい山を選ばれたと

おもいました。 

・ とても疲れましたが、山頂からの眺めも良く、楽しめました。ありがとうございました。 

・ 名山の 1つに登れて良かったです。バスだととても楽でした。 

・ 尾根歩きは眺めが良く気持ち良かったが、寒さの為に山頂では景色を楽しむ事が出来なかった

ことが少し残念だった。一般市民の方が会員よりも健脚であったことに驚いた。 

・ 山頂は期待通りの稜線歩きが出来て、気持ち良かったです。大人数にも関わらず時間通りに行

けてよかったです。ありがとうございました。 

・ 素晴らしい景色を楽しむことができました。体力面でも特に問題なく、気持ちのいい山行であ

ったと思います。竜ヶ岳から下山するときに、T さんが“これから先 30 分ほどは急な下りが続

きます” とこれからの見通しの声掛けをしてくれました。下りに少々苦手意識のある私には

とても有難かったです。 

・ 竜ヶ岳は行ってみたい山だったので、市民登山で計画していただき、参加できてよかったです。

陵線や、下山時の見晴らしが本当に美しくて、お天気にも恵まれ、気持ちのよい山行でした。

早くから計画してくださった秋山登山のお世話役の皆さま、ありがとうございました。 

・ お天気にも恵まれ、鈴鹿セブンの一つである竜ヶ岳に登れて嬉しかったです。秋を感じながら

登山する事ができました。 

・ 竜ヶ岳登山。鈴鹿セブンマウンテンのひとつクリア出来ました。好天に恵まれて 遠足尾根か

らの景色も良く、山頂に近づくにつれ草原の中を歩いているようでした。山頂では連なる山々

を見渡せて 360°の眺望を楽しむことが出来ました。頂上での寒風に背を向けての昼食も記憶に

残ります。ゴロゴロした岩や清流など見所もあり、また中々の下りでしたが集中、集中と自分

に言い聞かせ下山しました。シロヤシオの花が咲く頃にもう一度登ってみたいです。企画、山

行等お世話いただいた皆様ありがとうございました。 

・ 全員が無事予定通りの山行ができたので良かったと思います。 

・ 見張らし良く、岩場や尾根道など変化にとんでいて、とても楽しいルートでした。 



 

 

 

・ やっぱり楽しい。久しぶりに会えた４期生の方々や、班がボケとツッコミが入り乱れ笑いが絶

えず、時間を忘れるほど楽しませてもらいました。景色も稜線が連なり、頂上の 360度のパノラ

マは素晴らしかった。 ただ、頂上での昼食は風が強くて寒く、ちょっとつらかった。最後に、

今回担当された皆様、前日には事故報道もあり色々気苦労もあったかと思いますが、全員が無

事下山できて有難う御座いました。 

・ とにかく寒かった。気候がよければ、コースも稜線からの景色も楽しめたと思うのですが、な

にせあの寒さで衣服調整も難しく、カメラ持つ手もかじかみ、本来の楽しみを満喫できなかっ

たことが残念です。いつか、気候・お天気の良い日に再挑戦したい山でした。 

・ 前日までの天気予報を見ていて、もしかしたら今年も中止かなぁ…なんて思っていましたが、

なんとか行くことが出来てよかったです。ただ、とても寒過ぎて休憩やお昼はとても辛かった

です。 

・ 人生で初めての高さの竜ヶ岳（1099m）への挑戦となり、皆さんに着いて行けるのか不安を抱え

ての参加でした。道中滑落事故があった場所や、階段整備の為の協力活動を目の当たりにしな

がら、遠足尾根へ。登るにつれ馬酔木や種類の違う苔など見ながら、斜面の左右の植物の種類

の違いや風を実感。竜ヶ岳山頂は晴天、360°の遮る物無し、但し風が強く体温を奪われそうで

した。下山時は土壌の違いで足を取られそうになりましたが、終点の滝で緊張感が和みました。

皆さんから沢山アドバイスを頂き、時に笑いもありで疲れが飛び、完走出来ました。ありがと

うございました。 

②今後に向けた改善点、よくなかった点 

・ 大人数の山行では班単位の行動が中心になってくると思いますが、班と班とのバランスや間隔

の取り方などを考えるのは、実際に歩いてみないとわからないので大変難しいと思います。今

回、４班は山友会メンバーのみの少人数となったので、他の班より早く進めたのかもしれませ

ん。班どうしの間隔があきすぎたことが何度もあったのは反省点だと思います。（４班は最後に

歩くほうが良かったでしょうか。） 

・ よくなかった点については、特にはないのですが、あえて挙げれば、班単位で行動とのことで

したが、４班だけ別のグループのようであったことがちょっと気になります。" 

・ 良くなかった点ではないのですが、市民で初心者の方にお断りしたので、募集の際にその文言

を入れておくといいのでは？と、思いました。説明会昨年参加者は今年は免除、ならよかった

な、と思いました。顔合わせの為とはお聞きしましたが。 

・ 市民秋山登山で市民のみなさんに『山』に関心をもって、登山へのスタートへお誘いするイベ

ントとするのであれば、せっかく、申し込んでくださったのに、説明会の日にお断りするのは、

来てくださった方にも、とても申し訳ない思いがしました。。どの辺りの方を照準にするのかと

いうのは、、悩ましいところですが。山友会の方々には、物足りないのかもしれませんが、、『初

心者の方もちょっと頑張れば登れる！』そして、そんなスタートアップの方にも経験者がフォ

ローして楽しく山が楽しめるように導けるようなイベントになればいいなと思います！ 

・ 春山、秋山市民登山 市民と山友会会員が参加する登山なので参加費は同じにした方が良いと

思いました。 

・ これは願望ですが、昼食が寒くて全員の写真だけ撮って下山して、ゆっくりとできる所があれ

ば尚良かった。 

・ もう少し市民の方の参加があると良いと思います。どうしたら良いのでしょうね？答えがなく、

言うだけで、申し訳ありません。 

・ 説明会で不参加になった人が出てしまったのは残念でした。経験など事前確認等が不足してい

たのかなとは感じました。また、個人的には冷え込む時期に途中や山頂にトイレがない山行は

一般参加の方にとってどうなとかなぁとは思いました。 

③今後の市民秋山登山の候補としておススメの山 

 なかなか個人では車が出せず行きにくいところ、参加者が多い有名なところ 

大台ヶ原、氷ノ山、御在所岳、金剛山、伊吹山、三上山、生駒山、曽爾高原惧留尊山。大山、 

鈴鹿セブンマウンテンの他の山、福井の山 

 


